
第４回患者さんと家族のための関節リウマチ勉強会　　　　アンケート集計結果　　2013.010.27

合計36人

１．年齢 １０代 0
２０代 0
３０代 4 男性2　女性2
４０代 2 男性0　女性2
５０代 7 男性2　女性5
６０代 11 男性0　女性11
７０代 7 男性1　女性6
８０代 1 男性0　女性1
未回答 4 男性0　女性3

性別 男性 5
女性 28
未回答 1

２．受診中の病院 大学病院 18
　　（複数回答有） 個人病院 10

県立中央病院 1
未回答 9

３．該当 患者さん 20
ご家族 9
その他 7

４．この会を何でお知りになりましたか（複数）
　　（複数回答有） 院外薬局のチラシ 2

病院で 14
有線放送 10
新聞・山陰中央新報 6
知人から 4
リウマチ友の会 1
その他 4

５．内容はわかりやすかったですか
よくわかった 27
まあまあわかった 8
わかりにくかった 1

６．印象に残ったことは
治療について
両テーマとも現実的で勉強になりました。
患者さんの体験談が良かったです。
関節リウマチが障害者福祉サービスの対象に今年からなったこと
介護保険制度など福祉関係についてはよく知らなかったのでべんきょうになりました。
医療の仕組みや医療費をどうするかがつかめた
関節リウマチという疾病及び治療についてとてもよく理解できました。
やはり患者さんの体験談は身近に感じられ分かりやすかった
薬の飲み方
患者様が登壇されて実際に話されること。　質問に直ぐ対応全体に伝えること。
生物学的製剤について
薬の種類
患者さんの話がよかった
リウマチは全身病であり動脈硬化になりやすいこと
実際の患者さん参加にてのプレゼンテーションはよかったと思います。
スライドだけでの解説より後の飯塚さんという方の体験談と合わせて　数値が具体的に示されることでよく理解でき良かったです。
体験談で痛みが軽減して病気前と同じような生活を送っておられることに驚きました。



メトトレキサート服用の場合葉酸サプリと飲むと効果が低下する
日常生活で頑張ってやっていることをもう少し考え直し役所などに出向いて相談をしてみようと思います。主人も片方の目を失明していますので心筋梗塞もありますので相談してみようと思います。
体験本人の治療がよく分かって良かったです。
ことばが難しかった。
患者さんの体験談が聞けたことが良かったです。アクテムラ１/４W→１/８Wに延ばされ、その後（今後）は中止の方向に行くのでしょうか。次の講演会でその経過が聞けたらと思います。

７．前回への参加は
以前も参加 19
初めて 14
未回答 3

８．今後聞きたいことは
治療についてももっとゆっくり詳しく聞きたい
毎回体験談が聞きたいです。
薬以外で生活面で気をつけること。効果のある食生活等。
生物学的製剤についての今後続けて行くにあたっての注意と長期治療されている方の症例など。寛解になられた方で治療をやめることが出来た方の症例など。
体験談は継続してほしいと思います。
症例
妊娠を希望している時の状態について知りたいです。薬の使用方法等。
膝の人工関節H13年にOP何年持ちますか？同じ関節のOPが出来ますか？
患者の日常生活で工夫されている事など。
頚椎の話が聞いてみたい
友の会活動や患者さんの体験談
体験談、ケースバイケースの福祉用具の紹介
人の体験
リウマチになる原因は？生活上の注意点など
高齢者のみの日常生活です。いろいろな方のお話しやリウマチについての話は心が和らぎます。
どうすればリウマチにかからない様になるでしょうか。
薬を飲み忘れた時どうしたらよいでしょうか。熱が出た時どこへ相談したらよいでしょうか。

９．その他ご意見
いくつもある生物学的製剤でどれが自分に合っているか分からない。選ぶ基準ありますか。
関節痛の痛みの表現の仕方が難しいといつも思います。うまく表現できる方法はないのかなと思います。
リウマチを発症する原因とかは？若年で発症するのはなぜですか。
勉強会はとてもわかりやすかったので今後もよろしくどうぞ。体験談を多く聞きたいです。
リウマチ患者さんが集まっての交流会があればいいなと思います。
患者さんの講演がとてもよかったです。
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